

Conjugaison – CM1-CM2 – le passé simple

1. Lis ce petit texte qui te résume l'utilité du passé simple :

Le passé simple, comme son nom l'indique, est un temps du passé. Il exprime donc un événement qui s'est déjà produit. Tu le retrouves dans les récits et dans les pièces de théâtre, mais tu ne l'utilises pas quand tu parles, contrairement à l'imparfait et au passé composé. C'est pour cela que tu trouveras parfois des terminaisons qui te sembleront étranges !

Le passé simple a une utilité dans une histoire : il complète l'imparfait.

- **L'imparfait** sert à exprimer des actions qui se sont déroulées **sur un temps long**.
Exemple : ils parlaient depuis des heures devant la porte.
Il sert aussi à exprimer **une habitude dans le passé**.
Exemple : il chantait tous les mercredis.
- **Le passé simple**, lui sert à décrire des actions qui se déroulent dans le passé **pendant peu de temps** :
Exemple : Il parla devant la porte, et s'en alla.

Il marque **une rupture** avec l'imparfait, il sert à indiquer que quelque chose change. C'est souvent un verbe au passé simple qui décrit **l'élément déclencheur** ou **une nouvelle péripétie dans une histoire**.

Exemple : La maison **était** déserte. Les enfants **dormaient**. Soudain, l'orage **éclata**.

Imparfait= action qui dure

passé simple : action courte

2. Maintenant que tu as ces précisions, fais cet exercice dans ton cahier du jour : présente-le avec la date et conjugaison, et écris la consigne. Pense à sauter des lignes.
- Conjugue les verbes entre parenthèses en choisissant le bon temps : imparfait ou passé simple :

Comme il (pleurer), sa mère le (prendre) dans ses bras.

La maison aux volets rouges (paraître) délabrée.

Soudain, l'orage (éclater) et la pluie (se mettre) à tomber.

Tout à coup, les étoiles (apparaître) dans le ciel.

Tous les matins, ils (se lever) de bonne heure et (partir) au travail à huit heures.

L'enfant (finir) ses devoirs lorsque Théodore l'(appeler).

3. Vérifie ton travail avec le corrigé qui est à la page suivante.

Corrigé :

Comme il pleurait, sa mère le prit dans ses bras.

La maison aux volets rouges paraissait délabrée.

Soudain, l'orage éclata, et la pluie se mit à tomber.

Tout à coup, les étoiles apparurent dans le ciel.

Tous les matins, ils se levaient de bonne heure, et partaient au travail à huit heures.

L'enfant finissait ses devoirs lorsque Théodore l'appela.